

Cubillejo de Lara | Mecerreyes |
Burgos

DOLMEN DE CUBILLEJO



Megalitismo/Prehistoria

El dolmen de Cubillejo se sitúa en un espigón fluvial en el que confluyen dos arroyos. Su ubicación, sobresaliendo ligeramente por encima del entorno, permite que sea visible a cierta distancia y acredita la idea que estos enterramientos colectivos eran un referente territorial para los grupos humanos que habitaban en sus cercanías que señalaba su terreno de explotación.



Es un dolmen de corredor. Posee un larguísimo pasillo de más de diez metros, orientado al sureste, que conduce a una cámara ovalada de aproximadamente 6 metros de diámetro de la que se han conservado al menos diez ortostatos de considerables dimensiones. Varios bloques sobrepasan los dos metros de altura. Una rareza constructiva entre los dólmenes burgaleses es que el dolmen se dotó de un refuerzo exterior a la cámara cuyos modelos se encuentran en lejanos monumentos de la región portuguesa de la Beira. Se trata de un anillo peristáltico confeccionado con lajas ligeramente más pequeñas que las de la cámara y cuya función es proporcionar estabilidad a la cámara sepulcral e impedir el deterioro del túmulo por la erosión natural.

Un esfuerzo técnico que revela el enorme grado de planificación y trabajo colectivo que suponía para estos reducidos grupos humanos la edificación de los mausoleos. Se estima que fueron necesarias alrededor de 78 personas para transportar las lajas de piedras de la cámara y el corredor y que en la construcción del túmulo debieron que participar al menos 50 individuos durante 150 horas.





En las campañas arqueológicas se han hallado las osamentas de cuatro individuos y diversos objetos del ajuar funerario. Muchos de los materiales ofrecidos a los difuntos no están elaborados con materias locales. Una vez más hay que destacar la intensa relación comercial y posiblemente social entre las pequeñas poblaciones neolíticas del IV milenio a.C. que habitaban en aquel momento la Península Ibérica. Entre las ofrendas encontramos varias cuentas de variscita, cuyas minas se hallan en Gavá, en la provincia de Barcelona, o un extraordinario brazalete elaborado sobre una concha de pecten de origen mediterráneo. Su hallazgo en contextos neolíticos de levante sugiere la existencia de un pasillo comercial desde este territorio hasta Burgos siguiendo el corredor del Ebro.



Una reciente investigación ha descubierto que la cámara sepulcral se ilumina de manera natural en el solsticio de invierno. En su recorrido por la cámara y el pasillo la luz del sol finaliza en el ortostato oriental del corredor. En esta laja se aprecian varios grabados rupestres. En concreto, se distinguen dos cuadrúpedos, un ramiforme y un sol. Los arqueólogos piensan que el dolmen intencionadamente se trazó e incluso comenzó a levantarse al inicio del invierno y que en esa fecha precisa, mientras estuvo en uso el sepulcro colectivo, el lugar era objeto de importantes celebraciones rituales.



LOCALIZACIÓN

El dolmen se localiza en las localidades de Cubillejo de Lara y Mecerreyes. Se accede desde la localidad de Cubillejo de Lara siguiendo un camino de concentración unos dos kilómetros. También desde el despoblado de Mazariegos se llega al dolmen. En este caso es necesario tomar un camino que nos permitirá situarnos a los pies del monumento tras recorrer algo más de kilómetro y medio.



[DESCARGAR PÁGINA EN PDF](#)